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INAUGURACIÓN DEL CURSO ACADÉMICO 2024-25 

Discurso del Sr. D. Nicolás Ruiz Reyes, Rector Magnífico de la 
Universidad de Jaén 

25 de septiembre de 2024 

----------------------------------------------------------------------------------- 

● Secretario General de Universidades de la Consejería de 
Universidad, Investigación e Innovación 

● Rectores Luis Parras, Manuel Parras y Juan Gómez  

● Presidente del Consejo Social 

● Vicerrectores/as, Secretaria General, Gerente, y resto de 
miembros del equipo de Gobierno 

● Defensor Universitario 

● Decanas, decanos y directores y directoras de Facultades, 
Escuelas e Institutos universitarios de investigación 

● Alcalde de Jaén y Alcaldes de otros municipios que hoy nos 
acompañáis.  

● Parlamentaria andaluza 

● Subdelegado del Gobierno de España en Jaén 

● Delegado del Gobierno de la Junta de Andalucía y resto de 
delegados territoriales   

● Vicepresidenta primera de la Diputación Provincial de Jaén 

● Comandante militar de Jaén y Córdoba 
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● Coronel subdelegado de Defensa en Jaén 

● Teniente coronel jefe de la Comandancia de la Guardia Civil 
en Jaén 

● Comisaria jefa accidental provincial de la Policía Nacional 

 

● Intendente principal jefe de la Policía Local de Jaén 

● Resto de autoridades civiles, militares y eclesiásticas 

● Miembros de la comunidad universitaria 

● Representantes de Empresas, Sindicatos, colegios 
profesionales, medios de comunicación y asociaciones  

● Señoras y señores, amigos todos 
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Palabras de bienvenida, agradecimientos y felicitaciones. 

En nombre propio y en el de toda la comunidad universitaria, les doy la más 
cordial bienvenida a este acto solemne de apertura de un nuevo curso 
académico.  

Quiero agradecerles su presencia en el Aula Magna, que hoy acoge un 
renovado encuentro de la representación de la sociedad y de sus 
instituciones con la comunidad universitaria.  Cada jornada como la de hoy 
supone una ocasión para hacer brillar la ilusión y el compromiso de la 
Universidad de Jaén con su función esencial: “Convertir nuestras Facultades 
y Escuelas, nuestros departamentos y centros de investigación, en los campus 
de Jaén y Linares, en espacios de formación y conocimiento, de investigación 
e innovación, de cultura y reflexión crítica, comprometidos en su actividad 
diaria con la sociedad a la que servimos”. 

Las cosas importantes de la vida suelen decirse con una sola palabra. Mi 
palabra —la que hoy debe resonar en nuestros corazones— es “¡gracias!”. 
Gracias a todos y a todas por acompañarnos en esta casa común, en la que 
hoy más que nunca compartimos el espíritu universitario; y por participar 
en la ceremonia más relevante y especial para nuestra institución.  

Hoy es un día que nos gusta celebrar en comunidad, porque estoy 
convencido de que nos reunimos aquí con la firme convicción de que 
nuestra universidad es, y pretende seguir siendo, ese instrumento 
imprescindible de cambio para Jaén y su futuro. Sin ustedes, la 
Universidad de Jaén no sería posible.  

Agradezco el esfuerzo de la secretaria general, la profesora María José 
Carazo, y de todo su equipo, por su brillante exposición de los hitos más 
relevantes del pasado curso 2023/2024. Los datos, cifras y estadísticas, 
consideradas frías, cobran vida hasta provocar un sentimiento de orgullo y 
satisfacción colectiva, por todo lo hecho en el último año en esta institución, 
que asume con responsabilidad ser el principal motor de transformación de 
esta tierra. 
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Y también quiero felicitar al catedrático de Derecho Constitucional de esta 
universidad, al Dr. Gerardo Ruiz Rico, por su magnífica disertación “El 
derecho al medio ambiente. Desde la semántica constitucional a la justicia 
climática”. El profesor Ruiz Rico es un gran universitario. Extraordinario 
docente, investigador reconocido, y también una persona apreciada, que 
reclama la libertad de la razón y disfruta ampliamente de la vida: una 
representación pura de los principios y valores universitarios. Gracias 
Gerardo, no solo por esta brillante lección inaugural, sino, sobre todo, por tu 
compromiso con la UJA a lo largo de tu dilatada trayectoria académica. 

En este punto, también quiero felicitar a los nuevos doctores y doctoras 
que han leído sus tesis doctorales durante el curso 2023/2024 en nuestra 
Universidad. Habéis alcanzado el mayor grado académico que podemos 
conceder. Enhorabuena por ello. Una felicitación que hago extensiva a 
vuestros tutores y directores, a vuestros maestros y maestras, con 
mayúsculas.  

Y mi agradecimiento también al personal que se ha jubilado a lo largo de los 
últimos 12 meses por una larga y entregada labor a nuestra institución. 
Habéis contribuido a mantener encendida la llama de lo que somos: una 
universidad pública dedicada a la formación de las personas. 

Puesta en valor de la Universidad de Jaén 

Porque vosotros y vosotras podéis atestiguar y corroborar que la Universidad 
de Jaén de hoy no se parece en casi nada a aquella institución universitaria 
de hace tres décadas.  

En la actualidad, nos presentamos como una parte sustancial de la sociedad 
jiennense; como institución determinante para el desarrollo cultural, social 
y económico de nuestra tierra; como componente fundamental del sistema 
universitario público regional y nacional; y como una universidad con 
prestigio internacional. No en vano, ocupamos una destacada posición en 
el prestigioso ránking de Shangai, que nos sitúa en la franja de las 900 a 
1.000 mejores universidades de todo el mundo. 



5 

Tenemos una institución reconocida y valorada dentro y fuera de nuestro 
entorno provincial y, sobre todo, muy querida y apreciada por los/las 
jiennenses. No me equivoco al afirmar que en nuestra comunidad 
universitaria y en la sociedad jiennense se ha cimentado e interiorizado un 
sentimiento de orgullo y pertenencia a la UJA, porque la UJA somos 
todos.  

No se entendería el avance de la provincia de Jaén sin la contribución de 
su universidad, siempre de la mano de la sociedad jiennense y de sus 
instituciones. En este sentido, tenemos muy claro que nuestra tierra será, 
en gran medida, lo que llegue a aportar la Universidad de Jaén, la 
Universidad de la provincia de Jaén, como digo en muchas ocasiones. 

Hemos avanzado mucho y bien, pero todavía tenemos mucho margen de 
mejora. Claro que sí. Por ello, si algo debe conducir el proyecto de 
universidad que ENCARNA este equipo rectoral, es la ambición de preparar 
a la UJA para el futuro. Debemos seguir mejorando día a día y no caer en 
la autocomplacencia: Queremos aportar generación de ideas y 
conocimiento, creatividad, innovación, ilusión y pasión. Repito, no 
podemos conformarnos con los hitos conseguidos, ni con métodos de 
enseñanza o líneas de investigación que no respondan al presente y miren 
al futuro. 

Por otro lado, las administraciones, instituciones, empresas y 
organizaciones del tercer sector tenemos, todas, la obligación de 
cooperar en todos aquellos proyectos tractores y transformadores para 
Jaén, porque solo desde la unidad de acción podremos resolver los 
problemas endémicos de esta tierra, abrir nuevos horizontes y ofrecer 
oportunidades a nuestros jóvenes que fijen la población al territorio y 
eviten la fuga del talento autóctono. En ese camino, la Universidad de Jaén, 
con su rector a la cabeza, ejercerá el liderazgo social que le corresponde.  
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Queda tarea, desde luego. Pero estoy convencido de que vamos en la 
dirección correcta. Como afirma Eduardo Galeano: “al fin y al cabo, somos 
lo que hacemos para cambiar lo que somos” 

Cambios introducidos 

¿Y qué hemos hecho en este primer año de mandato, intenso y, a la vez, 
ilusionante? Bien, de forma progresiva, sin prisa, pero sin pausa, hemos ido 
introduciendo los CAMBIOS que estimamos necesarios para hacer crecer a 
la Universidad de Jaén, y para contribuir, de forma más decisiva, al 
desarrollo y transformación de la provincia de Jaén. 

1. En primer lugar, quiero referirme a nuestro estudiantado, el principal objeto 
de nuestra atención. Por cierto, doy la bienvenida a los casi 3.250 alumnos 
y alumnas de nuevo ingreso, a quienes agradezco expresamente la 
confianza depositada en nosotros.  

Podemos afirmar con satisfacción que, por segundo año consecutivo, se 
ha revertido la tendencia decreciente de ejercicios anteriores y cubriremos 
la oferta en casi todas las titulaciones de la UJA. Creo que esas buenas 
noticias se deben a que la sociedad conoce cada vez más la calidad 
docente de nuestra institución y confía en una universidad social, 
territorial, comprometida y muy abierta. Ponemos mucha ilusión y trabajo 
en recuperar la vida universitaria, en revitalizar nuestros campus y 
también las ciudades que los acogen, para que el alumnado encuentre un 
entorno adecuado para disfrutar de la experiencia universitaria 

2. Otro de los objetivos que estamos cumpliendo se refiere a la actualización 
y potenciación de nuestra oferta formativa, con el propósito de hacerla más 
atractiva, diferencial y adaptada a las necesidades sociales y territoriales. 
Aquí, secretario General, estimado Ramón, tengo que destacar la voluntad 
política y la capacidad de negociación de la Consejería de Universidad, 
Investigación e Innovación. A partir del curso 2025-2026, podremos 
implantar, en los campus de Jaén y Linares, nuevos títulos con una fuerte 
demanda social y una elevada inserción laboral, como los Grados en 
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Ingeniería Biomédica, Inteligencia Artificial y Ciberseguridad, Ingeniería y 
Sistemas de Datos y Matemáticas, Ingeniería de la Energía, Industria Digital, 
por citar algunos.  

3. En el ámbito de la investigación y la transferencia del conocimiento, tengo 
que decir que se avecinan importantes retos y desafíos, lo que demandará 
cambios sustanciales en las políticas de apoyo al personal investigador. 
Tenemos margen de mejora en aspectos fundamentales, como la retención, 
atracción y consolidación del talento investigador, y también en el 
incremento de fondos captados en convocatorias competitivas de 
investigación. Para nosotros es una prioridad.  

En este sentido, les anuncio que en los próximos meses tendremos 
aprobados tres importantes documentos: un nuevo plan propio de apoyo 
a la investigación y la transferencia del conocimiento; un nuevo plan de 
consolidación del personal investigador de excelencia; y tres, un nuevo 
reglamento de organización y funcionamiento de los institutos y centros 
de investigación. 

4. Durante este primer año de mandato, también se ha conseguido la firma de 
los acuerdos que permitirán la reactivación de los complementos 
autonómicos del PDI y la puesta en marcha de la carrera horizontal del 
PTGAS. Acuerdos que están sujetos al compromiso del consejero de 
Universidad de incorporar en el Modelo de Financiación de las 
universidades una partida adicional de 26M€.   

Estimado secretario general, es mucha la confianza depositada por la 
rectora y los rectores de las universidades públicas andaluzas en el 
consejero de universidad para que se materialice esa aportación 
económica. Confiamos en el compromiso suscrito con el sistema 
universitario público andaluz y también con las organizaciones sindicales; 
confiamos en la voluntad política del Gobierno andaluz, pero, desde la 
lealtad institucional, reivindicaremos, con firmeza, el cumplimiento de los 
acuerdos alcanzados para evitar que éstos queden sin efecto o puedan 
generar distorsiones importantes en las cuentas de las universidades.   
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5. La cultura ha sido, es y debe seguir siendo, uno de los estandartes de la 
Universidad de Jaén. Hemos abierto, aún más, la programación cultural. 
Se han organizado actividades dirigidas a personas de distintas edades, 
sensibilidades e inquietudes, pero orientadas fundamentalmente a nuestro 
alumnado. Y, todo ello, con un objetivo claro: llevar la cultura a todos y 
cada uno de los rincones de la provincia de Jaén. 

6. Miramos hacia adentro, pero también hacia afuera. La UJA es una 
universidad con una fuerte vocación territorial, que se proyecta hacia el 
futuro desde la internacionalización. 

Coordinamos el proyecto internacional más potente concedido a la UJA 
desde su creación, en el marco de la Alianza de Universidades Europeas 
NEOLAIA, llamado a dinamizar y transformar esta institución y su 
entorno. Estamos convencidos de que la internacionalización es la mejor 
forma de aprovechar la globalización, sin renunciar a nuestra identidad. 
Más bien al contrario, debe constituir la base para mejorar nuestro 
posicionamiento, reputación y competitividad. 

7. Del mismo modo, queremos remarcar nuestro papel como referente 
internacional en sostenibilidad. Nos situamos entre las 200 mejores 
universidades del mundo en este ámbito, la quinta de España y la mejor 
de Andalucía. Estos resultados no son fruto de la casualidad, sino que 
obedecen a una clara apuesta de la institución y al trabajo concienzudo y 
riguroso de los profesionales de la UJA. Para el curso que arranca, vamos 
a seguir avanzando en este camino, reduciendo la huella de carbono en 
nuestros campus e impulsando más iniciativas saludables. 

8. Y también hemos progresado para interiorizar en toda la comunidad 
universitaria las políticas de sostenibilidad social, centradas en la igualdad 
efectiva de mujeres y hombres, la atención a la diversidad y el refuerzo de 
la cooperación y el voluntariado. La Universidad de Jaén estará  siempre a 
la vanguardia en la defensa de los derechos fundamentales y los valores 
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éticos. Es nuestra obligación, si queremos convivir en una sociedad más 
democrática, ética, justa y equilibrada. 

Demandas y reivindicaciones 

Creo que las ideas que acabo de exponer y los datos aportados por la 
secretaria general en la presentación de la Memoria Académica del curso 
2023-24 evidencian un notable avance en buena parte de las parcelas de la 
actividad universitaria. Sin embargo, a día hoy, nos encontramos con un 
escenario complejo e incierto, que nos genera inquietud y preocupación, 
fundamentalmente en cuatro ámbitos muy específicos: 

1. En primer lugar, tengo que referirme a la financiación, concretamente al 
cumplimiento del modelo de financiación de las universidades públicas 
andaluzas 2023-2027, que se gestó hace unos meses fruto del consenso con 
la Consejería de Universidades.  

Desde que se aprobará la ley de presupuestos de la Comunidad Autónoma 
de Andalucía para 2024, la rectora y rectores hemos reclamado la 
necesidad imperiosa de un incremento de financiación, demanda avalada 
con argumentos claros y objetivos. Después de numerosas sesiones de 
trabajo y negociación con la Consejería de Universidad, se llegó a un 
acuerdo de incremento presupuestario, con una dotación adicional de 
25M€, para el cumplimiento efectivo del modelo de financiación.  

Han pasado los meses y, a día de hoy, no tenemos constancia de la 
incorporación de esa necesaria y acordada partida adicional en el 
presupuesto destinado a las universidades públicas andaluzas.  

Secretario general, estimado Ramon, urge que se realicen las gestiones 
oportunas para que el acuerdo de incremento presupuestario sea una 
realidad lo antes posible. El tiempo apremia, las universidades lo 
necesitamos y, no menos importante, ha de cumplirse lo que se pacta. Para 
nosotros, “decir y hacer” es lo mismo. 
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En este sentido, quiero poner de manifiesto que no consumar el acuerdo, 
además de suponer el incumplimiento del nuevo modelo de financiación, 
nos abocaría a una preocupante situación de insuficiencia financiera y 
déficit crónico y  estructural. 

Asimismo, considero que destinar dinero a la universidad pública es 
invertir en el presente y en el futuro de las personas y de nuestro país. 
Tenemos que desterrar el concepto de subvención cuando hablemos de 
universidad: la universidad pública no se subvenciona, en la universidad 
pública se invierte. Quisiera cerrar este capítulo con la frase de Benjamin 
Franklin: “Una inversión en conocimiento paga el mejor interés”. 

2. En segundo lugar, también nos genera gran inquietud la aplicación efectiva 
de la ley orgánica del sistema universitario (LOSU). Aquí, he de expresar 
públicamente nuestro malestar y preocupación por la discriminación 
negativa de Andalucía, en general, y de la Universidad de Jaén, en 
particular, en el reparto de los fondos, destinados por el Ministerio de 
Ciencia, Innovación y Universidades, para la contratación de profesorado 
ayudante doctor que permita cumplir con las exigencias de la nueva ley.  

Como rector de esta universidad, mi discrepancia es absoluta con el fondo 
(agravio comparativo injustificado e injustificable) y con la forma 
(discrecionalidad y falta de transparencia del reparto realizado). 

En este ámbito de la aplicación de la LOSU y de otros aspectos que también 
afectan a las universidades públicas españolas, hay otra situación que nos 
produce intranquilidad y desasosiego. Me refiero al concierto económico 
bilateral acordado con alguna comunidad autónoma, que parece 
encaminado, si no se enmienda, a aumentar la infrafinanciación de otras 
regiones más desfavorecidas, como pudiera ocurrir con Andalucía. Ese trato 
diferencial es contrario a la exigible apuesta por un sistema universitario 
público español, en igualdad de oportunidades, para un desarrollo 
equilibrado de nuestro país.  
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En este punto, no pienso guardar silencio y voy a ser especialmente claro: 
no queremos ser más que nadie, pero tampoco menos. La labor de cualquier 
gobierno debe ser reducir la diferencia entre los miembros de la 
sociedad, no la contraria. Por ello, nos encontrarán enfrente de esta evidente 
deslealtad a nuestro pacto de convivencia.  

3. Quiero ahora abordar un tercer ámbito que también nos preocupa. Los 
rectores y la rectora de las universidades públicas de esta región no nos 
oponemos a la implantación de universidades privadas en Andalucía.  

La exigencia creciente en la evaluación sistemática de nuestra actividad y 
de nuestro personal es una realidad, por lo que tenemos asumido y vemos 
con normalidad la competencia con otras universidades. Sin embargo, no 
podemos compartir la implantación en Andalucía de un número creciente 
de universidades privadas de dudosa calidad, que no cumplen los 
requisitos mínimos establecidos por ley, máxime en un escenario de trato 
diferencial, con una discriminación positiva hacia las universidades 
privadas y con ajustes presupuestarios en las universidades públicas.  

Tengo la obligación de defender a nuestra institución ante esta perjudicial 
dinámica, que genera una clara competencia desleal. Hemos pedido al 
consejero de universidad, en repetidas ocasiones, y lo seguiremos 
haciendo, la definición y aplicación de una estrategia andaluza de 
universidades, que establezca el marco adecuado para la implantación y 
desarrollo de nuevas universidades en nuestra comunidad autónoma. 

Tenemos la firme convicción de que la Universidad pública se defiende, 
porque es un bien social común que garantiza la igualdad de derechos y 
oportunidades.  

Solo con una universidad pública de calidad se asegura y se protege la 
formación de ciudadanos libres, cultos, críticos y creativos, así como la 
generación y transferencia de conocimiento, que mejora la calidad de vida 
de la ciudadanía. 
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4. Y en cuarto y último lugar, tengo que señalar que la ausencia de un 
“verdadero” plan plurianual de infraestructuras, demandado en reiteradas 
ocasiones, es un serio hándicap para el normal funcionamiento y 
desarrollo de nuestras universidades.  

Si bien aplaudimos la autorización del gobierno andaluz para el uso de 
parte de nuestro, cada vez más exiguo, ahorro acumulado no 
comprometido para financiar inversiones, a diferencia del “corralito” de 
etapas anteriores, tenemos la necesidad de la puesta en marcha de un 
auténtico plan plurianual de inversiones.  

Con el modelo actual, las inversiones se financiarían con fondos propios 
de la universidad, y no con fondos adicionales, lo que supone un evidente 
escollo para aquellas universidades con escaso ahorro acumulado o sin 
dicho ahorro. Además, la cantidad máxima autorizada para todas las 
universidades públicas andaluzas es de solo 20M€ anuales. Una cantidad, a 
todas luces, insuficiente. 

Secretario General, este rector se pone a vuestra disposición para diseñar, 
lo antes posible, un verdadero plan plurianual de inversiones, que entre en 
vigor en el año 2025, con idéntica voluntad de consenso que la que permitió 
la aprobación del actual modelo de financiación. 

Conclusiones y cierre 

Voy terminando. Cuando fui elegido rector de la Universidad de Jaén, asumí 
la responsabilidad de poner siempre la institución por delante de intereses 
de cualquier tipo, protegiendo y defendiendo este bien social indispensable 
para el progreso de Jaén, así como para reforzar la autoestima y el 
bienestar de sus gentes.  

Espero haber estado a la altura de las circunstancias, en este primer año de 
mandato, defendiendo los intereses de la Universidad de Jaén y, por ende, 
de nuestro territorio, con firmeza y argumentos sólidos. A la par, he tratado 
de propiciar el deseable consenso con todas las administraciones públicas 
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e instituciones con las que nos relacionamos, así como la cohesión dentro 
del sistema universitario público andaluz.  

Sinceramente, creo que ese es el camino: “hacer lo correcto y no lo cómodo”.  

Les aseguro que no nos faltarán compromiso e ilusión, en este segundo 
año de mandato que acabamos de iniciar, para el que requerimos –como 
hasta ahora— la implicación activa de la comunidad universitaria y el 
apoyo constante de la sociedad jiennense. 

Para hacer una UJA mejor y, con ello, hacer provincia, debemos 
encontrarnos todos, comunidad universitaria y sociedad civil jienense, nos 
caigamos bien o mal, pensemos de una u otra manera, tengamos éstos o 
aquellos intereses inmediatos, porque por encima de cada uno de nosotros 
está, afortunadamente, la institución, que es lo que realmente importa.   

La Universidad de Jaén ha de mantener largo el aliento y fresco el impulso, 
y para ello, necesita de todas las mentes y precisa de todas las manos. Con 
unidad de acción, seremos capaces de alcanzar las nuevas metas. 

No quiero terminar esta intervención sin expresar un personal y cálido 
agradecimiento a mi equipo. Afirmo con orgullo y satisfacción que las 
personas que me acompañan en esta andadura son grandes profesionales, 
con una capacidad de trabajo y compromiso con la UJA casi sin límites.  

También, quiero señalar nuestro agradecimiento a todo el personal que ha 
hecho posible la celebración de este solemne acto académico, que, a su 
vez, es un encuentro con la sociedad civil jienense: al gabinete del rector, 
al personal de mantenimiento, de comunicación, de medios audiovisuales, de 
consejerías, a la coral, al servicio de limpieza. 

Solo me queda desearles, a todos los miembros de nuestra comunidad 
universitaria y a todos los jiennenses, lo mejor para los próximos tiempos, y 
especialmente para este curso que hoy formalmente iniciamos.  
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En nombre de su Majestad el Rey, declaro oficialmente inaugurado el 
curso académico 2024/2025 en la Universidad de Jaén. He dicho.  

Nicolás Ruiz Reyes 
Rector de la Universidad de Jaén 


